

地域学校協働本部だより

令和5年度地域学校協働活動の実施にあたり大変お世話になりました

令和4年4月に設置され2年目の本年度、矢吹町地域学校協働本部は、子どもたちの学びと体験活動の一層の充実を目指し、学校教育ボランティアの方々や学校応援企業の皆様のご支援をいただきながら、また、教職員をサポートするために、地域学校協働活動推進員（以下、推進員）と教職員の間で意見交換・情報共有を行いながらこの1年間取り組んでまいりました。

学校と地域、地域同士の関わり合いも一頃に比べ少なくなり、高齢化やコロナ禍の影響等により地域における様々な活動や行事が出来にくい状況にあって、人との交流や関わりを伴う協働活動への協力者の呼びかけ・参集については、なかなか厳しいものがありました。しかし、ボランティアの皆様を始め、町内事業所等の皆様、地域及び幼稚園・学校関係者の皆様の協働活動への深いご理解と温かいご協力により、概ね計画通りに進めることができました。心より御礼申し上げます。

なお、令和5年度、推進員がコーディネートした地域学校協働活動は、町内合わせ77回の活動となり、のべ1000人以上の方々にご参加いただきました。子どもたちにとって、地域の皆さんと一緒に活動できることは、とても嬉しいことです。地域の方々や保護者の皆様のご支援とご協力により、子どもたちが安全に安心して園や学校、地域で充実した活動に取り組むことができます。本当に感謝申し上げます。ありがとうございました。今後も学校運営協議会と一体となり推進してまいりますので、皆様のご支援とご協力をよろしくお願いいたします。

矢吹町地域学校協働本部一同

「令和5年度地域学校協働活動アンケート」集計結果より (R5.10月~12月実施)

※()内は昨年データ、町独自のアンケート調査より

【児童・生徒】

* 「とても当てはまる」「まあまあ当てはまる」と回答した小学生（3年～6年）・中学生の割合

- ① 地域の方々からいろんなことを学ぶことがある …小学生：86.7% (85.2%) 中学生：66.6% (65.6%)
- ② 地域の方々と一緒に活動できるのがうれしい …小学生：91.1% (88.7%) 中学生：72.3% (75.3%)
- ③ 自分が住んでいる地域が好きだ …小学生：94.5% (92.8%) 中学生：80.8% (78.6%)

【教職員】

* 「とても当てはまる」「まあまあ当てはまる」と回答した教職員の割合

- ① 地域人材を活用することで、様々な体験の機会が増え、教育活動の充実につながっている …99% (98%)
- ② 子どもたちは、地域の方々との交流を楽しんでいる …98% (96%)
- ③ 学校と地域の連携がより深まったと感じる …91% (91%)

学校教育ボランティアを対象とした研修会を開催いたしました

1月30日（火）に、矢吹町複合施設 KOKOTTOにおいて、矢吹町地域学校協働本部の主催による「第2回学校教育ボランティア研修会」を行いました。

研修では、推進員がそれぞれ幼稚園・学校の令和5年度の活動報告をし、その後、参加者と推進員及び町内の園長、小中学校校長が、「地域について語ろう!!」というテーマで、参加者自身の支援できることを話したり、園・学校が求める支援について話したり、それぞれ意見や情報の交換を行いました。

今年で2回目の研修会だったため、とても良い雰囲気の中でお互いの想いを伝え合い、来年度の活動につながる機会となりました。

幼稚園・学校支援活動

学校教育ボランティア登録者数：69名
3学期活動数38件・協力者延べ人数170名

3学期も各学校・園で地域の知識や経験を生かした授業や活動が数多く実践されました。地域の方々子どもたちの学習、活動に直接関わることで、お互い交流しながら、双方の学びをより深めることができました。

3学期に行われた主な活動を紹介します。

ボランティアの皆様には、1年間「幼稚園・学校支援活動」にご協力いただき本当にありがとうございました。次年度も学校の要望に応じて、推進員がご協力へのお声かけいたしますので、よろしく願いいたします。

矢吹幼稚園・中央幼稚園・中畑幼稚園・矢吹小学校・三神小学校「琴演奏・和楽器体験」

協力：初音会（矢吹幼・矢吹小）・きさらぎ会（中央幼・中畑幼）



（矢吹幼より）お琴の音色の心地よさに引き込まれ、全園児が演奏を聴くことができました。演奏の曲を、園児が知っていて、興味を持っていそうなものを選曲していただいたので、一層興味をもつことができました。さらに、年長児はお琴に触れたり、つめをつけて音を出したりしたので、興味を強く持つことができました。

（中央幼より）季節に合った曲を演奏していただき、全園児で楽しく歌ったり、琴の音色を聞いたりして参加することができました。また年長児は、琴を爪弾く体験でき、良い機会になりました。

（中畑幼より）幼稚園のひな祭り会に合わせて行っていただき、『うれしいひまなつり』の歌と一緒に歌うことができたので、楽しんで参加できました。また、なかなか普段は触れられない楽器に触れる体験も有意義でした。

（矢吹小より）子どもたちが和楽器に興味を持ち、意欲的に体験しようとする姿が見られました。打合せ、準備等もしっかり行っていただき、大変有意義な時間を過ごすことができました。

（三神小）琴、尺八、三味線の演奏を聴き、実際に演奏体験をしました。貴重な体験ができ、和楽器に興味を持つことができました。

三神幼稚園「お茶会」 協力：矢吹町諸流茶道連合会



矢吹小学校・中畑小学校「家庭科：エフロンづくり（ミシンの支援）」



協力：ソーイングママ

（矢吹小より）一人一人に丁寧に教えていただき、ありがとうございました。子どもたちから「楽しかった。もっと作ってみたい。」等といった感想がたくさんありました。ミシンの扱いだけでなく、縫物作りの楽しさも感じることができました。

（中畑小より）短時間ではありましたが、熱心に指導していただきました。

矢吹中学校「矢吹創生学発表会」

飯塚推進員が本活動をコーディネートしました！



協力：矢吹町長、教育長、やぶきぐるぐる nowker's、株式会社トロピカルトマト、全国酪農連合研究所、アネスト岩田株式会社福島工場、ケミコン東日本株式会社、バイクショップハッピーベリー、村上工務店、大正ロマンカフェ（Li-LiCAFE）、矢吹町（企画・デジタル推進課、商工観光課、生涯学習課）まちづくり団体 NANAIRO、やぶき観光案内所、矢吹町社会福祉協議会、株式会社未来制御、須賀川ガス株式会社、一般社団法人ヒトトキト、町消防団、地域おこし協力隊、cufuku マーケティング、矢吹中学校 ALT、矢吹中学校元 ALT、第二区自治会総区長、第一区自治会総区長、NPO 法人ふれっしゅ・すてーじ

地域に貢献！「中高連携 地域清掃・ゴミ拾い」



協力：光南高等学校 生徒 27 名・教員 3 名

学校より：創生学及び光南高校との地域清掃において、協力者の皆様には大変お世話になりました。

推進員自身も支援者として子どもたちの教育活動に関わっていただいております！

大野推進員：大池公園「野外学習」「ゴミ拾い」、「昔のお話」

今村推進員：SDGs について



対象：矢吹小(5 年)・三神小(1・2 年)、善郷小・中畑小(6 年)

対象：善郷小(6 年)・三神小(6 年)

矢吹町地域学校協働活動推進員より

推進員は、本事業の趣旨を理解し、取り組みたいとの意欲がおありになる地域の皆様の中から、学校長（園長）が推薦し教育委員会が選定し、教育委員会教育長が委嘱します。

<p>矢吹幼稚園 関口恵子（せきぐちけいこ）さん</p>  <p>推進員という活動を通し、お手伝いいただいた方々や子どもたちとの貴重な時間を過ごすことが出来たことに感謝申し上げます。ありがとうございました。</p>	<p>矢吹小学校 大野康統（おおのやすつぐ）さん</p>  <p>支援くださいました関係団体の皆様に感謝申し上げます。次年度も矢吹小へご支援をお願いいたします。</p>
<p>中央幼稚園 根本嘉一（ねもとよしかず）さん</p>  <p>あっという間に過ぎた 1 年で、活動という活動もできず、とても悔いの残るものになりましたが、園と地域の繋がりを考える良い機会をいただきました。この活動も始まったばかりなので、まだまだやれる事の改善があると思います。引き続き子供達が地域に根付くようなものになるよう皆様の協力をお願いします。</p>	<p>善郷小学校 今村稔（いまむらみのる）さん</p>  <p>善郷小学校の生徒たちはみんな元気でした。そして、地域の方々と触れ合えてますます元気になりました。来年も子どもたちのために積極的な協力をお願いします。</p>
<p>中畑幼稚園 水戸勘十（みとかんじゅう）さん</p>  <p>本年度も琴の演奏でひな祭りにちなむ曲の演奏会開催で幕を閉じました。スポーツ教室・お話し会・琴演奏会等を通して園児の皆様が体全体でのびのびした反応と大きな声と笑顔が深く印象に残る活動でした。活動にあたり園児のために工夫を練ったご支援ご協力をいただいた皆様に感謝申し上げます。</p>	<p>中畑小学校 土門巧（どもんたくみ）さん</p>  <p>本年度は推進委員も 2 年目になり多くのボランティアの人々に助けられありがとうございます。私も全学年の行事に参加し子供達とかかわりを持って、私自身も楽しい 1 年を過ごしました。</p>
<p>三神幼稚園兼三神小学校 瀬谷成美（せやなるみ）さん</p>  <p>今年も 1 年お世話になりました。来年度は子ども達と地域の方々との関わりを増やすため、新たな活動を見出していけるよう努めていきます。</p>	<p>矢吹中学校 飯塚智崇（いづかともたか）さん</p>  <p>今年も多くの地域の方にご協力いただきました。本当にありがとうございます。学校が地域の皆様にとって身近なものになれるように、また頑張りたいと思います。</p>

学校教育ボランティア大募集！

興味のある方は、矢吹町教育委員会教育振興課までご連絡願います。

Q1 学校教育ボランティアってなに？

A. 町内に住所がある個人または団体の皆様に、学校の教育活動全般について、知識や経験、特技などを活かして「できる時に、できること」をお手伝いいただくものです。
（原則、無償ボランティアのため、謝礼はありませんが、ケガ・事故等に備え、保険加入いたします。）

Q2 どんな活動でお手伝いできますか？

- A.
- | | |
|----------------|------------------------------|
| ①学習支援 | …ミシン・水泳・書道・楽器演奏等の学習活動補助等 |
| ②学校行事支援 | …運動会・発表会・式典（駐車場整理・受付・生花）の補助等 |
| ③環境整備支援 | …花壇づくり、草木の剪定、除草作業、校舎の修繕等 |
| ④安心・安全支援 | …見学学習引率補助、登下校の見守り、地域の防災等 |
| ⑤郷土学習・伝統行事学習支援 | …昔遊び、郷土学習（歴史・産業）、伝統行事学習等 |
| ⑥キャリア教育・職場体験支援 | …職場体験、職業講話、企業によるキャリア教育等 |
| ⑦読書活動支援 | …読み聞かせ、紙芝居、図書整理、本の修理、図書の貸出等 |